

PERUANOS EN LOS CAMPOS DE BATALLA FRANCESES (1914-1918)

Jorge Ortiz Sotelo
Universidad Nacional Mayor de San Marcos
thalassajos@gmail.com

Resumen

Si bien el Perú no fue un actor directo en la Primera Guerra Mundial, las comunidades extranjeras residentes en el país se movilizaron en apoyo de sus respectivas naciones, y no fueron pocos los que se desplazaron a Europa para unirse a la lucha. Entre ellos, se encontraban algunos peruanos, en su mayor parte descendientes de europeos; pero también hubo quienes lo hicieron sin tener ese tipo de vinculación. El presente trabajo explora el caso particular de 51 peruanos que combatieron por Francia, encontrando en ellos motivaciones muy variadas, desde la defensa de la patria de sus padres a consideraciones más emocionales vinculadas a la simpatía con la causa francesa. Esto brinda algunas luces sobre las razones por las cuales los seres humanos estamos dispuestos a tomar parte en una guerra.¹

Palabras clave

Perú / Franceses / Primera Guerra Mundial / Movilización militar / Polemología / Historia militar / Relaciones internacionales.

¹ Una versión preliminar de este artículo fue presentada en el congreso internacional *Miradas recíprocas: Perú y Francia (1713-1959), viajeros, escritores y analistas*, Instituto Raúl Porras, 4 de setiembre de 2014.

Abstract

Although Peru was not a direct actor in World War I, the foreign community residing in the country mobilized in support of their respective nations, and there were not a few who moved to Europe to join the fight. Among them were some Peruvians, mostly of European descent; but there were also some who did it without having that kind of link. This paper explores the particular case of 51 Peruvians who fought for France, finding in them very varied motivations, ranging from the defense of their parents' homeland to more emotional considerations, linked to sympathy with the French cause. This sheds some light on the reasons why human beings are willing to take part in a war.

Keywords

Peru / French / World War I / Military mobilization / Polemology / Military history / International relations.

El 28 de julio de 1914, un mes después del asesinato del archiduque Francisco Fernando en Sarajevo, el Imperio Austrohúngaro declaró la guerra a Serbia. Lo que pudo ser un conflicto limitado al espacio balcánico quebró el delicado balance europeo y, en menos de un mes, se habían conformado dos bloques en lucha: el de los Poderes Centrales, formado por Austria-Hungría y Alemania; y el de los Aliados, constituido por Serbia, Montenegro, Rusia, Francia, Bélgica y Gran Bretaña, a los que se sumó Japón el 28 de agosto. La guerra habría de durar hasta noviembre de 1918 y en el curso de la misma, Turquía y Bulgaria se unieron a los Poderes Centrales mientras que Italia, Grecia, Portugal, Rumanía, Estados Unidos y Brasil lo hicieron a los Aliados.

Conocida en sus tiempos como la Gran Guerra, esta conflagración produjo profundos cambios políticos, económicos y militares en la mayor parte del planeta, desgastando a las potencias europeas y facilitando que Estados Unidos, que recién ingresó a la guerra en 1917, surgiera como la potencia predominante, particularmente en América Latina.

Existe una bibliografía relativamente abundante sobre el impacto de la guerra y la participación de voluntarios latinoamericanos, en su mayoría vinculados a las comunidades extranjeras comprometidas en dicha conflagración. Si bien no hay cifras precisas, se estima que entre 1 200 y 2 000 latinoamericanos combatieron por Francia, de los cuales unos 78 habrían fallecido.² No obstante, el presente trabajo se

² Michaël Bourlet, "Les volontaires latino-américains dans l'armée française pendant la Première Guerre mondiale", *Revue historique des armées* 255 (2009): 68-78. <https://doi.org/10.3917/rha.255.068>

centra en otro aspecto del tema: las razones que llevan a los individuos a combatir. Estas razones suelen ser muy diversas. Entre ellas se encuentran las ideológicas, que incluyen el sentimiento patriótico. Los casos que se van a analizar incluyen a descendientes de franceses, cuyos vínculos con la patria de sus padres es comprensible, pero también a quienes no tenían ese tipo de lazo, y consideraron que la defensa de Francia era una causa justa.³

Las comunidades extranjeras en el Perú asumieron la natural defensa de sus respectivos países, y varios de sus miembros más jóvenes se sumaron a la lucha, al igual que algunos peruanos que, sin tener vinculación directa, optaron por combatir en uno u otro bando. De ellos, sabemos que al menos 164 combatieron por Gran Bretaña, una cifra algo menor lo hizo por Francia, más de 80 por Alemania, no menos de 20 por Italia y al menos 4 lo hicieron bajo banderas austrohúngaras.⁴

En el mar, la guerra se acercó a nuestras costas en 1914, cuando fuerzas navales alemanas y británicas operaron en la zona y, en 1917, la barca nacional *Lorton* fue hundida por un submarino alemán frente a costas españolas, llevándonos a romper relaciones con el Imperio Alemán.

La prensa de la época recogió varios de estos hechos y no faltaron algunos trabajos que aparecieron casi contemporáneamente. A ellos se han sumado otros en tiempos recientes como las investigaciones de Bravo, Cayo y Morales, el libro editado en 2014 por Novak y Ortiz —con aportes de varios investigadores nacionales—, y los trabajos de Ortiz, Borrás, Contreras, Dagicour y Ccasani, que arrojan nuevas luces sobre el impacto de la Gran Guerra en nuestro país.⁵

org/10.3917/rha.255.0068. Manuel Rodríguez, “Los voluntarios latinoamericanos en las trincheras de la Gran Guerra: el caso de los alistados en el ejército francés”, en *La Gran Guerra en América Latina, una historia conectada*, coord. Olivier Compagnon, Camille Foulard, Guillemette Martin y María Inés Tato (Ciudad de México: Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, 2018), 445-462.

³ Jorge Ortiz, “¿Por qué combatimos los seres humanos? Una aproximación a la sociología militar”, *Revista de la Escuela Superior de Guerra Naval* (2016): 76-89.

⁴ Jorge Ortiz, “Peruanos en la guerra”, *Pensamientos Conjunto* 3 (2015): 81-96.

⁵ Juan de Laval, *El Perú y la Gran Guerra* (Lima: Imprenta Americana, 1919). Federico Pezet, “Perú y la Guerra”, en *Historia de la Guerra del Mundo*. Vol. III, ed. F. H. Simonds, 287-306 (Madrid: W. M. Jackson, 1917-1920). Germán Bravo, “Actividades de algunos vapores alemanes en la costa del Perú, durante la Primera Guerra Mundial”, en *Homenaje al contralmirante Federico Salmón de la Jara. Marino y caballero ejemplar*, ed. H. López, A. Castañeda y E. Navarro (Lima: Instituto de Estudios Histórico-Marítimos del Perú, 2007): 239-252. Percy Cayo, *La República. 1906 a 1919* (Lima: Instituto de Estudios Histórico-Marítimos del Perú, 2009), 97-118. Ernesto Morales, “El hundimiento de la barca Lorton”, *Revista de Marina* 97 (2004): 56-64 y “El Perú y la Primera Guerra Mundial: el hundimiento de la Lorton”, *Derroteros de la Mar del Sur* 14 (2006): 107-124. Jorge Ortiz, “El escuadrón de Spee y la guerra de corso alemana en el Pacífico americano”, *Revista de Marina* 3 (2016): 49-67. Miguel Ángel Ccasani, “El Perú ante la Primera Guerra Mundial: las exportaciones de La Libertad de 1917 a

Si bien la élite nacional tenía fuertes vinculaciones económicas con Gran Bretaña, no fueron pocos los peruanos que desde mediados del siglo XIX se sintieron atraídos por la idea de visitar, estudiar e incluso establecerse en Francia. Los más acomodados pudieron cumplir con ese anhelo basándose en sus rentas como Felipe Eugenio Cortés y José María Lynch; otros lo hicieron trabajando para mantenerse como el peluquero Eduvigés Carrillo; y no faltaron los estudiantes universitarios y los artistas. Hacia 1870 la comunidad peruana en Francia debía tener cierta importancia, tanto en número como en poder económico, pues durante el sitio de París por las tropas prusianas logró instalar un pequeño hospital en la casa de Eugenio Albertini.⁶ La Guerra del Pacífico incrementó la simpatía peruana hacia Francia, tanto por la actitud asumida por el contralmirante Abel Bergasse Du Petit Thouars, jefe del escuadrón francés en el Pacífico, quién contribuyó a evitar que Lima fuese destruida por las fuerzas chilenas;⁷ como por el paralelismo que podía hacerse entre la situación de Tacna y Arica con la de Alsacia y Lorena. Dicha simpatía se incrementó a fines de siglo con la contratación de una misión militar, seguida por una misión naval a principios del siguiente siglo, y el incremento de los lazos económicos y culturales.

Por todos estos motivos, la simpatía peruana por Francia se manifestó de muy variadas maneras desde los primeros momentos de la Gran Guerra. Al menos diecinueve peruanos fallecieron combatiendo por Francia; y no menos de catorce sirvieron en la Legión Extranjera, mientras que otros lo hicieron en la sanidad militar o en la aviación. Si bien varios tenían ascendencia francesa, hubo algunos que no tenían lazos de sangre con ese país. En este artículo brindamos una visión general de la presencia peruana en los campos de batalla franceses, explorando las motivaciones que llevaron a algunos de nuestros connacionales a participar en esa cruenta lucha.

1922”, *Desde el Sur* 2 (2022): 1-18. Gérard Borrás, “*Moi mon colon celle qu’je préfère... Entre objetos musicales, imágenes y versos. Recepciones de la ‘conflagración europea’ en Lima (1914-1919)*”, en *La Gran Guerra en América Latina, una historia conectada*, coord. Olivier Compagnon, Camille Foulard, Guillemette Martin y María Inés Tato (Ciudad de México: Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, 2018), 379-395. Carlos Contreras, “La Primera Guerra Mundial y la economía peruana, 1914-1925”, en *La Gran Guerra en América Latina, una historia conectada*, coord. Olivier Compagnon, Camille Foulard, Guillemette Martin y María Inés Tato (Ciudad de México: Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, 2018), 171-201. Ombeline Dagicour, “Repensando 14-18 en el Perú: guerra mundial, política y controversia territorial en el Pacífico”, en *La Gran Guerra en América Latina, una historia conectada*, coord. Olivier Compagnon, Camille Foulard, Guillemette Martin y María Inés Tato (Ciudad de México: Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, 2018), 115-136.

⁶ Jorge Ortiz, “Comunidad peruana en Francia durante la segunda mitad del siglo XIX”, en *Historia y Cultura* 30 (2019): 209-234.

⁷ Alexandre Sheldon-Duplaix, “What role for the French Navy during the War of the Pacific (1879-81)”, *Derroteros de la Mar del Sur* 20-21 (2012-2013): 73-98.

Al campo de batalla

De modo comprensible, los peruanos que se encontraban en Europa en agosto de 1914 buscaron la forma de salir de las zonas donde se inició la lucha. Los primeros en verse en estos aprietos fueron los jóvenes que estudiaban en las universidades belgas; a los que pronto se sumaron los que se encontraban en Francia. Entre estos últimos, ciertamente numerosos, figuraban las familias de Ezequiel Álvarez Calderón, Alfredo Ayulo y los Forero; la de los marinos Ernesto Caballero y Lastres, Pedro A. Buenaño Muro y Pedro Gárezon Thomas, así como la de los militares Ricardo B. Peña, Fausto Figueroa, Pedro H. Heredia Ledesma, Ricardo Luna, Germán Yáñez, Ernesto Montagne Markholz, Jerónimo Murga, Antonio Ruiz Bravo y Jorge Vargas Díaz.⁸

Algunos lograron pasar a Gran Bretaña, otros pudieron alcanzar París, y no faltó el que pudo dirigirse a España o embarcarse hacia el Perú.⁹ Al parecer, el primero en retornar al país fue el abogado Glicerio Camino, quien se encontraba en Berlín cuando se declararon las hostilidades. Tras vencer diversas dificultades, llegó a Burdeos, se embarcó hacia Inglaterra el 4 de agosto y luego prosiguió su viaje al Callao arribando el 6 de setiembre de 1914.¹⁰

El mayor Luna y el capitán Montagne, que cursaban estudios en la Escuela de Guerra francesa, así como los otros oficiales que se encontraban en ese país, se ofrecieron como voluntarios para combatir por Francia. El gobierno francés declinó aceptar tal ofrecimiento al señalar que solo podían ser admitidos en la Legión Extranjera, algo que el gobierno peruano no estaba dispuesto a permitir, por lo que ambos oficiales retornaron al Perú en setiembre de 1914.¹¹

No fueron los únicos en ofrecerse como voluntarios, pues también lo hicieron los siguientes tripulantes del crucero peruano *Eliás Aguirre* que se encontraba en Lorient: primer telegrafista Carlos Palacios, ayudantes de detal Alfonso S. Patrón León y Eduardo Cox Valle Riestra, ayudante de máquina Carlos García Castro, farmacéutico Francisco Moreno, primer herrero Francisco Tirado Raygada, maestro Manuel A. Palomino, segundo guardián Ángel Riego, y cabo de fogoneros Alfredo Balbi.¹² No he encontrado datos sobre los resultados de su ofrecimiento, pero es de presumir que no fueron aceptados.

⁸ Clovis, "Carta de un peruano en París", *El Comercio*, setiembre 7, 1914, 1-2. "Los peruanos en Europa", *El Comercio*, setiembre 8, 1914, 2. "Los militares peruanos en Francia", *La Prensa*, agosto 10, 1914, 1. "Nuestros oficiales en Francia", *La Prensa*, setiembre 9, 1914, 2.

⁹ Clovis, "Estudiantes peruanos en Lieja", *El Comercio*, agosto 11, 1914, 2.

¹⁰ "Con un testigo de las primeras escenas de la guerra europea", *El Comercio*, setiembre 7, 1914, 2.

¹¹ J. Luna y E. Montagne, "Carta al director", *Le Figaro*, agosto 26, 1914, 3.

¹² "Los peruanos en Francia", *El Comercio*, setiembre 15, 1914, 3.

Para fines de agosto el rápido avance alemán amenazaba París, llevando al gobierno francés a trasladarse a Burdeos el 3 de setiembre de 1914.¹³ Ante estos hechos, el gobierno peruano dispuso que el vapor *Urubamba*, de la Compañía Peruana de Vapores y Dique del Callao, que se encontraba en Liverpool reparando sus calderas, pasara a Lorient para evacuar a nuestros connacionales. Al mando del capitán Baxter, el vapor arribó a ese puerto el 7 de octubre, donde embarcó un crecido número de peruanos, entre ellos los tripulantes del ya mencionado crucero *Elías Aguirre*. El 17 de ese mismo mes, el *Urubamba* zarpó hacia Panamá, cruzó el canal del 8 al 10 de noviembre y arribó al Callao seis días después.¹⁴

Cerca de un millar de franceses residía en el Perú en 1914, muchos de los cuales habían formado familia con peruanos o tenían hijos nacidos en el país.¹⁵ Todos ellos formaban una importante comunidad que al estallar la guerra encontró diversas formas de apoyar a su país, organizando eventos para recaudar fondos, honrando a sus caídos y despachando a sus miembros más jóvenes a tomar parte en la lucha, aunque los nacidos en el Perú eran ciudadanos peruanos.¹⁶ Sus motivaciones fueron diversas, encontrándose entre ellas su deber como ciudadanos franceses, el sentimiento de lealtad al país de sus antepasados o una clara simpatía a la causa francesa.

El 6 de agosto de 1914 partieron los primeros reservistas franceses a bordo del *Pachitea*, nave en la que también se embarcaron los miembros de las misiones militar y naval de esa nacionalidad, siendo despedidos en medio de numerosas muestras de simpatía, tanto por parte del gobierno como de la población. *El Comercio* y *La Prensa* publicaron los nombres de una treintena de estos reservistas, señalando que un grupo adicional debía salir en el siguiente vapor hacia Panamá.¹⁷ En efecto, cinco días después, un centenar de jóvenes franceses de Lima y los departamentos del sur, a los que se sumaron tres oficiales y veinticinco reservistas procedentes de Bolivia, zarparon del Callao en el vapor *Perú*.¹⁸ Una semana más tarde lo hizo otro grupo que había llegado de la zona central del país y, a mediados de setiembre, una veintena adicional se embarcó en el *Mantaro*. Como reportan las publicaciones de

¹³ Archivo del Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú (en adelante AMRE), Legación del Perú en Francia, 1914. 5-14-A, 1914, ff. 151-152. C. Candamo, Traslado de la legación a Burdeos.

¹⁴ Clovis, "El vapor *Urubamba*", *El Comercio*, octubre 1, 1914b, 1. "Llegada del *Urubamba*", *El Comercio*, noviembre 16, 1914, 1. "La llegada del *Urubamba*", *Variedades*, noviembre 21, 1914, 1469. *Panama Record*, noviembre 11, 1914, 113.

¹⁵ Giovanni Bonfiglio, "Introducción al estudio de la inmigración europea en el Perú", en *Primer seminario sobre poblaciones inmigrantes*, ed. A. Morimoto (Lima: Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, 1987), 60.

¹⁶ "Honras fúnebres por los franceses caídos en la guerra", *Variedades*, noviembre 25, 1916, 1550. "Fiesta francesa en la Maison de Santé", *Variedades*, noviembre 17, 1917, 1189.

¹⁷ M. Desvoyes, "Despedida de la Misión Francesa", *El Comercio*, agosto 6, 1914, 3. "El viaje de la misión militar francesa", *El Comercio*, agosto 7, 1914, 2. "Los franceses en viaje", *La Prensa*, agosto 7, 1914, 1.

¹⁸ "Estudiantes peruanos en Lieja y voluntarios franceses", *El Comercio*, agosto 11, 1914, 2.

la época, varios de ellos dejaban en Lima a padres, esposas o hijos.¹⁹ En los meses y años posteriores, conforme iban alcanzando edad de prestar servicio militar, más jóvenes de ascendencia francesa viajaron a unirse a las fuerzas que combatían a los Poderes Centrales.

De los peruanos que combatieron por Francia fallecieron al menos diecinueve, de acuerdo a los registros del Ministerio de Defensa francés, que consignan sus principales datos, como son lugar y fecha de nacimiento, incorporación al servicio, deceso y la forma como este se produjo.²⁰ En algunos casos he podido obtener información adicional, conforme se puede apreciar en el listado siguiente:

1. Roberto Francisco Martinet Gatti, hijo del agrónomo francés Jean-Baptiste Henri Martinet y de la italiana María Rosa Gatti, nació en Ancón el 24 de diciembre de 1885. Se encontraba en Francia al menos desde 1910, pues el 17 de mayo de ese año obtuvo su licencia francesa como piloto. Al estallar la guerra se unió al tercer grupo de aviación, pasando en febrero de 1915 a la escuadrilla MF-99, que en abril de ese mismo año comenzó a operar desde Salónica para apoyar a Serbia. Ya había ascendido a capitán cuando falleció al caer con su avión Farman en Mikra, el 9 de abril de 1917.²¹
2. Hijo de Carlos G. Candamo Iriarte, ministro del Perú en París, y de Clotilde Asencios, Gaspar González de Candamo Asencios había nacido en París en 1875 y, eventualmente, adoptó la nacionalidad francesa. Era teniente de reserva del 13.º Cuerpo de Dragones, falleciendo el 28 de octubre de 1915, víctima del gas, en Mourmelon-le-Petit, frente del Marne.²²
3. José García Calderón Rey, hijo del expresidente Francisco García Calderón, nació en Lima el 22 de julio de 1880. Hermano de Francisco y Ventura, notables intelectuales, así como de Juan, quien se unió a las fuerzas francesas en su condición de médico. Llevaba ya algún tiempo en Francia cuando estalló el conflicto, habiendo culminado sus estudios en la Escuela de Bellas Artes. Se enlistó en la Legión Extranjera hacia setiembre de 1914 y en marzo siguiente pasó a servir como observador de artillería en una unidad de globos aerostáticos. A fines de abril de 1915 fue ascendido a sargento y un año después, a subteniente, habiendo sido nombrado varias veces en la orden del día de su regimiento e incluso en la

¹⁹ “Noticias del puerto”, *El Comercio*, agosto 19, 1914, 3. “Partida de reservistas franceses”, *Variedades*, setiembre 19, 1914, 1219. “A Francia”, *La Prensa*, setiembre 17, 1914, 1.

²⁰ *Mémoire des hommes*. <https://www.memoiredeshommes.sga.defense.gouv.fr/fr/article.php?larub=24&titre=morts-pour-la-france-de-la-premiere-guerre-mondiale>

²¹ Registro Civil de Lima, nacimientos 1891, partida 253. http://albindenis.free.fr/Site_escadrille/escadrille525.htm, consultado el 1/9/2014.

²² Héctor López, *El siglo XX en el Perú a través de El Comercio*. Vol. II (Lima: El Comercio, 1995), 211. “Morts au champ d’honneur”, *Journal des Débats politiques et littéraires*, noviembre 14, 1915, 3.

del ejército. El 5 de mayo de 1916, cuando varios globos estaban elevándose sobre Verdún, se desató una violenta tempestad que causó la pérdida de veinticuatro de ellos, uno de los cuales fue el de García Calderón. Logró saltar en paracaídas, a unos 120 metros de altura, pero llegó al suelo sin vida y su cuerpo fue arrastrado por el paracaídas hasta quedar enganchado en las alambradas de la primera línea, de donde fue rescatado terriblemente mutilado. Algunos autores señalan que fue condecorado con la Cruz de Guerra con tres palmas, pero no he podido validar tal aseveración.²³

4. Arthur Sylvain Leonce de Saint Georges, nacido en el Callao el 5 de diciembre de 1887, se unió al 3er batallón del 24 Regimiento de Infantería Colonial, en Caen. Siendo sargento, fallece el 5 de noviembre de 1915 en el sector de Massiges de la batalla de Champagne.
5. Bernardo Eugenio Guichard Fremont, hijo de Bernardo y Amalia, nació en Lima el 14 de junio de 1878. Murió como sargento del 25 Regimiento de Infantería Territorial, el 27 de agosto de 1914, en Beugny, Pais-de-Calais, a consecuencia de sus heridas en la batalla del día anterior.
6. Carlos Pedro Pablo Roussel Salleberd, hijo de Pedro y Margarita, nació en Lima el 7 de julio de 1875. Se incorporó al 103 Regimiento de Infantería y falleció como sargento el 12 de marzo de 1915 en el hospital de Vitry-le-Francois, en el Marne, a consecuencia de sus heridas.
7. Jorge Cruége Magot, hijo de Antonio y Rosa, nació en Lima el 24 de mayo de 1894. Fue uno de los que salieron del Callao en 1914, enlistándose en el 18 Regimiento de Infantería, donde llegó a ser cabo furriel. Combatió en Bélgica, Craonne, Champaña y Verdún y por sus méritos, recibió la Cruz de Guerra. Murió el 24 de mayo de 1916 en el quinto ataque al fuerte Douaumont, en el sector de Fleury, durante la batalla de Verdún.²⁴
8. Auguste Alexandre Bergerot Osterling, hijo de Augusto y Aurora, nació en Lima el 29 de enero de 1890. Falleció como soldado de segunda clase del 42 Regimiento de Infantería, el 12 de marzo de 1917 en la zona de Vingré, Aisne.²⁵

²³ López, *El siglo XX*, 213-214. Joseph Mathieu, *Memoires d'un observateur en ballon 1914-1918*. Gaban: Les Lilas, 1973. Jorge Basadre, *Historia de la República del Perú 1822-1933*. Vol. XII (Lima: Editorial Universitaria, 1966), 419-421. José García Calderón, *Diario íntimo, 12 de setiembre, 1914-3 de mayo, 1916* (Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos, 1969). Lavalle, *El Perú y la Gran Guerra*, 272.

²⁴ López, *El siglo XX*, 211. "Un peruano muerto en la Gran Guerra", *Varietades*, julio 15, 1916, 896. Registro Civil de Lima, nacimientos 1894, partida 592.

²⁵ AMRE, Consulado en París, 1917. 8-18-m, f. 24. C. Larrabure, Defunción del soldado Auguste Bergeret. "Nuestros conocidos en la guerra", *Varietades*, noviembre 4, 1916, 1476. En *Memoire des*

9. Alfredo José María Grimaldi Negroni, hijo de Juan y María, nació en Lima el 7 de febrero de 1884. Fue soldado de segunda clase del 173 Regimiento de Infantería y, a consecuencia de sus heridas, murió el 21 de febrero de 1915 en Eparges, Mosa.
10. Jorge Alberto Meiss Peneveyre, hijo de Jorge y Luisa, nació en Lima el 6 de enero de 1892. Viajó a Francia en 1913 para cumplir su servicio militar, encontrándose en los Alpes al estallar la guerra. Participó en los combates de Mulhouse y fue herido hasta en tres oportunidades. Falleció como soldado de primera clase en la 9.^a compañía del 143 Regimiento de Infantería, el 20 de agosto de 1916, en Souhenes, a consecuencia de sus heridas.²⁶
11. José Ernesto Marrou Rodríguez, hijo de los limeños Bernardo Marrou Jiménez y Zoila Rodríguez, nació el 1 de junio de 1895. Soldado del 1.^{er} batallón del 2.^o Regimiento Extranjero, murió víctima de bronconeumonía en el hospital de Casablanca, Marruecos, el 16 de diciembre de 1918.²⁷
12. Charles Louis Tassel (van Tassel), nació en Lima el 16 de mayo de 1879. Soldado de segunda clase del 16 Regimiento de Infantería Territorial, murió entre el 3 de noviembre de 1914 y el 11 de enero siguiente, en combates sostenidos en Courcelles-Le-Comte, Pas-de-Calais.
13. Jean Francis Fournier, nació en el Callao el 4 de junio de 1893. Fue soldado de segunda clase de la 16.^a compañía del 157 Regimiento de Infantería. Murió el 18 de julio de 1915, en el hospital de Vice, a consecuencia de una enfermedad.
14. Froilán Meza, nació en el Callao el 8 de octubre de 1886. Al parecer viajó a Francia en julio de 1913 como parte de la dotación del crucero *Eliás Aguirre*, pues figura en la lista de revista de dicha nave como carbonero.²⁸ Soldado de primera clase del Regimiento de Marcha de la Legión Extranjera. Murió el 19 de julio de 1918 en el sector de Pommiers-Chandun, Aisne.
15. Eugène Hippolyte Vallet, nació en Lima el 23 de abril de 1892. Soldado de segunda clase de la 5.^a compañía del 418 Regimiento de Infantería, murió el 30 de julio de 1916 en el hospital de Amiens por septicemia luego de una amputación.

hommes figura que el deceso se produjo el 12 de marzo de 1918.

²⁶ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, marzo 18, 1916, 358. Registro Civil de Lima, nacimientos 1891-1892, partida 82.

²⁷ Registro Civil de Lima, nacimientos 1895, partida 517.

²⁸ Archivo Histórico de Marina, Lima, Perú. Crucero Eliás Aguirre. Lista de revista (Julio 1913). Basadre lo refiere como Daniel. Véase Basadre, *Historia de la República*, 420.

16. Julio Pagano, nació en Chepén el 30 de abril de 1885. Soldado de segunda clase del Regimiento de Marcha de la Legión Extranjera. Murió el 14 de mayo de 1915, en la zona de Mont-Saint-Éloi, Pas-de-Caleis, a consecuencia de sus heridas.
17. Pedro Enrique Nove Combe, hijo de Gustavo Enrique y de Lucía Petronila, nació en Lima el 31 de mayo de 1897. Entró al servicio en 1917 y murió como soldado de la 1.^a compañía del 62 Regimiento de Infantería, el 5 de mayo de ese mismo año, en la segunda batalla del Aisne.²⁹
18. Auguste Lamothe Faurie, hijo de José e Ida, nació en Lima el 13 de enero de 1889.³⁰ Fue oficial de intendencia del 212 Regimiento de Artillería de Campaña. Falleció el 22 de octubre de 1917 a consecuencia de sus heridas, en la región de Volreux.
19. Juan Bautista Enrique (Sylvain Louis) Molinié Soullignac, hijo de Francisco y María, nació en Lima el 26 de marzo de 1882. Era ayudante mayor de medicina de segunda clase, asignado al 159 Regimiento de Infantería. Falleció a consecuencia de sus heridas el 8 de junio de 1916, en Ménil-la-Tour.³¹

De estos diecinueve fallecidos, al menos tres eran de padres peruanos o nacidos en nuestro país. Otros dos tenían ascendencia peruana, y los restantes eran descendientes de franceses o de otra nacionalidad europea.

La mayoría de los extranjeros que pelearon por Francia lo hicieron en la Legión Extranjera, atendiendo a diversos motivos, pero también incitados por el pedido que a fines de julio de 1914 hiciera un grupo de intelectuales franceses a los extranjeros viviendo en ese país. Formada inicialmente por dos regimientos, en noviembre de 1915 se fusionó parte de ellos en el llamado Regimiento de Marcha de la Legión. No menos de catorce peruanos se incorporaron a la Legión, y su historia oficial indica que uno lo hizo como oficial, otro como suboficial y doce como sargentos o como legionarios, algunos de los cuales figuran en el listado anterior.³²

También sirvieron a Francia los médicos Eudoro Aguilar Oliva, Juan García Calderón, Teobaldo Ugarte Guevara y Luis Mac Nulty Goupil. El tacneño Guillermo Schmidt y Pizarro es mencionado formando parte de las ambulancias militares y

²⁹ Registro Civil de Lima, nacimientos 1897, partida 218.

³⁰ Registro Civil de Lima, nacimientos 1888-1889, partida 119.

³¹ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Varietades*, abril 22, 1916, 525.

³² Anónimo, *Historique du Régiment de Marche de la Légion Étrangère. 3er Régiment Étranger d'Infanterie*. Nancy-Paris-Strasbourg: Berger-Levrault, 1926.

María Larco Herrera, esposa del coronel francés Édouard Auguste Dogny, sirvió como enfermera en el hospital de Vichy.³³

El primero de estos médicos era capitán de nuestra sanidad militar, quien había viajado a Francia en 1912 para perfeccionar sus conocimientos. Al estallar la guerra pasó a servir en el cuartel de Colbert, en Reims, llevando apuntes de su experiencia con la intención de convertirlo en un libro.³⁴ Retornó al Perú en marzo de 1916.³⁵ García Calderón y Mac Nulty, quienes habían estudiado medicina en Francia, permanecieron en ese país luego que finalizó la guerra. El joven cusqueño Ugarte, quien cursaba estudios de medicina en Lieja, se enroló en setiembre de 1914 y prestó servicios en el 2.º Regimiento de Extranjeros, batallón F, 4.ª compañía, estacionado en Blois. Fue herido en 1915. Algún tiempo después comenzó a hacer su internado de medicina en el Asilo de Alienados de Villejuif, en el Sena.³⁶

Entre los que lograron sobrevivir a la guerra figuran: Juan Bielovucic Cavalié, Abel Julio Carriquiry Larraburre, Luis Segalá,³⁷ Fernando Lapeyriere, Javier Dávila Bustamante,³⁸ Enrique Delaude,³⁹ Georges Bidegaray Magot,⁴⁰ Carlos Mendieta, Emilio Antonio y Alberto Fort,⁴¹ Ramón Bueno, Ricardo Tenaud,⁴² Pedro Enrique Magot,⁴³ Francisco Bassier,⁴⁴ Ramón Pedro Alibert Durand,⁴⁵ Alfredo Víctor Puyó

³³ “Noticias de París”, *El Comercio*, setiembre 25, 1914, 1. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, setiembre 11, 1915, 2591. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, mayo 12, 1917, 541. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, julio 22, 1916, 939.

³⁴ E. Aguilar, “Visiones de la guerra”, *El Comercio*, noviembre 23, 1914a, 3-4 y “Visiones de la guerra”, *El Comercio*, noviembre 30, 1914b, 3, col. 2-4.

³⁵ Congreso de la República, *Resolución legislativa* 2529. Noviembre 15, 1917b. “Cuartel de Colbert”, *Variedades*, noviembre 21, 1914, 1484-1485.

³⁶ AMRE, Legación del Perú en Francia, 1914g, 5-14-A, 1914, ff. 199-200. C. Candamo, Averiguaciones sobre Teobaldo Ugarte; 1915, 5-14-A, 1915, ff. 11-12. Candamo, Comandante del 2º regimiento de extranjeros señala que Ugarte está en buenas condiciones; 1916a, 5-14-A, 1916, ff. 49-50. C. Candamo, Gestiones para que Ugarte sea licenciado. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, mayo 12, 1917, 541.

³⁷ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, abril 22, 1916, 525. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, enero 29, 1916, 142.

³⁸ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, abril 13, 1918, 358.

³⁹ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, junio 26, 1915, 2279.

⁴⁰ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, abril 8, 1916, 450. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, diciembre 23, 1916, 1677.

⁴¹ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, enero 29, 1916, 142.

⁴² “Notas gráficas de la guerra”, *Variedades*, marzo 13, 1915, 1875. Sirvió en la 3a compañía del I Regimiento de Infantería Argelino.

⁴³ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, enero 22, 1916, 123. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, octubre 9, 1915, 2712. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, marzo 25, 1916, 387.

⁴⁴ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, octubre 9, 1915, 2712. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, marzo 25, 1916, 387.

⁴⁵ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, diciembre 11, 1915, 2948.

Guillet, Gustavo E. Rochebrun Burgos, Giuseppe Zadel, Giuseppe Zadel Frank,⁴⁶ Manuel Octavio Feijóo Sánchez,⁴⁷ así como el chalaco Lucas Lund Picado, quien se enroló en la Legión Extranjera en setiembre de 1916.⁴⁸

Los tres primeros sirvieron en la aviación. Bielovucic fue admitido como subteniente en el Regimiento de Infantería 57, pero casi de inmediato pasó a la escuadrilla aérea n.º 26, más conocida como Les Cigognes. Ascendido a oficial, realizó numerosas misiones y fue herido tanto en el Yser como en Dunkerque. En reconocimiento a su participación en la lucha, fue nombrado caballero de la Legión de Honor y fue el primer extranjero en ser condecorado con la Cruz de Guerra con palmas de bronce. También recibió la Medalla Francesa de Voluntario Extranjero Herido, así como otras condecoraciones de Francia, Bélgica e Italia.⁴⁹ Carriquiry actuó en Salónica,⁵⁰ y Segalá sirvió en la escuadrilla de aviación 104, con base en Belfort.

Graduado de la Escuela de Artes y Oficios, Lapeyriere sirvió inicialmente en el 62.º Regimiento de Artillería, pero luego pasó a una fábrica de municiones.⁵¹ Emilio Antonio Fort se incorporó al ejército en 1915, cuando le faltaba un año para concluir sus estudios de ingeniería, y sirvió en la artillería tanto en el frente belga como en Verdún, Alsacia, Lorena y el Somme, siendo citado en la Orden del Día de su regimiento.⁵² Por su parte, durante 1917 Feijóo procuró sin éxito pasar a la escuela de aviación. Fue herido en el rostro en la segunda batalla de Villers Bretonneux, del 24 al 27 de abril de 1918. Por su comportamiento en esa acción, recibió la Cruz de Guerra.⁵³

Al margen de los nacidos en el Perú, hubo un considerable número de franceses que, residiendo o habiendo residido en nuestro país, defendieron su patria.

⁴⁶ Estos cuatro últimos nombres figuran, junto con otros trece, en una placa en la Embajada de Francia develada en 1999 en “reconocimiento a los excombatientes del Perú”. Evidentemente, no son todos, y algunos de los nombres que allí figuran están equivocados.

⁴⁷ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, setiembre 4, 1915, 2568.

⁴⁸ AMRE, Legación del Perú en Francia, 1917a. 5-14-A, 1917, f. 91. C. Candamo, Octavio Feijóo pide ingresar a una escuela de aviación; 1917b. 5-14-A, 1917, f. 125. C. Candamo, Lucas Lund pide noticias de sus padres.

⁴⁹ José Zlatar, *Bielovucic, pionero de la aeronáutica castrense* (Lima: Fuerza Aérea del Perú, 1990), 221-251.

“Pérou. Les manifestations francophiles”, *Le Temps*, agosto 9, 1914, 2. “Engagement d’un officier péruvien”, *Le Temps*, setiembre 27, 1914, 2. “Echos, Bielovucic”, *Le Figaro*, setiembre 28, 1914, 3.

⁵⁰ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, enero 29, 1916, 142.

⁵¹ “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, abril 22, 1916, 525.

⁵² López, *El siglo XX*, 214-216.

⁵³ AMRE, Legación del Perú en Francia, 1917a. 5-14-A, 1917, f. 91. C. Candamo, Octavio Feijóo pide ingresar a una escuela de aviación; 1917b. 5-14-A, 1917, f. 125. C. Candamo, Lucas Lund pide noticias de sus padres. “Las aventuras de un peruano en la guerra”, *Variedades*, noviembre 16, 1918, 1095.

Entre ellos se encontraban los que habían formado parte de las sucesivas misiones militares y navales, pero también hubo casos como el del fotógrafo Fernando Lund, colaborador de *Variedades*, Marcel Cadiot y Jorge Schmitt, quienes habían sido funcionarios de la casa Harth y Schmitt, respectivamente; Henry Sentex, Eugenio Mauny, el vizconde de Ronceray, Jean Baptiste Saux, el médico Gregoire Desanais de Guermarquer y Noe Levy.⁵⁴

Fueron varios los diplomáticos, cónsules y militares peruanos quienes vivieron en Francia durante la guerra. A la cabeza de nuestra legación en París se encontraba el ya mencionado Carlos G. Candamo Iriarte, actuando como secretarios Francisco García Calderón y Adolfo Oyague y Soler, y como adjuntos, Enrique Goytizolo Bolognesi, Humberto Larco Valle, Pedro Delboy y Alfredo Ayulo. Quienes desempeñaron funciones consulares en Francia fueron: Carlos Larrabure y Correa (París), Mauricio Lapaine (Lyon), Spiridión Pianello (Marsella), Manuel Alvarado (Niza), Manuel Ángel Valverde (Burdeos), Ch. Pineaud (Paulliac), Gabriel Sabayos (Bayona), Enrique Delboy y E. Lefebre Sicot (La Rochelle), Joaquín Miró Quesada y Gastón Naziet (Nantes), Ventura García Calderón (Le Havre), Carlos Valencia (Boulogne-sur-Mer), Félix Coquelle (Dunkerque), Gabriel Víctor Aubert (Saint Andresse) y Arnaul Basterreix (Lille). Entre los militares se encontraron los ya mencionados general Óscar R. Benavides, coronel José G. Urdanivia Ginés, mayor Fausto Figueroa San Miguel, y los capitanes Saúl Angulo y Jerónimo Murga Cisneros.⁵⁵

Sobre este último grupo cabe decir algunas palabras. En 1916, tras dejar la presidencia de la República, Benavides fue enviado a Francia para estudiar la organización, equipamiento y empleo táctico y estratégico de los ejércitos en lucha.⁵⁶ Visitó el campo de batalla de Verdún, fue testigo de los bombardeos a París y, a fines de 1917, se le eligió presidente honorario de la Liga de Países Neutrales, en reemplazo del expresidente norteamericano Teodoro Roosevelt, quien renunció cuando su país entró a la guerra. Por iniciativa suya y del doctor Mac Nulty se estableció en París el Hospital Franco-Peruano, promovido por los peruanos residentes en Francia para

⁵⁴ “Barón Felix D’André”, *El Comercio*, noviembre 5, 1914, 2. “Despidiendo a un compañero”, *Variedades*, setiembre 5, 1914, 1184. “Partida de reservistas franceses”, *Variedades*, setiembre 19, 1914, 1219. “El vizconde de Ronseray”, *Variedades*, marzo 20, 1915, 1902. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, junio 26, 1915, 2279. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, marzo 18, 1916, 358. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, enero 27, 1917, 110. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, marzo 17, 1917, 324. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, junio 16, 1917, 668. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, julio 13, 1918, 658.

⁵⁵ J. Graña, “Almanaque de La Prensa 1917”, *La Prensa*, 18a y 92. “La Legación del Perú en Burdeos”, *Variedades*, enero 30, 1915, 1725.

⁵⁶ AMRE, Legación del Perú en Francia, 1916a. 5-14-A, 1916, ff. 49-50. C. Candamo, Gestiones para que Ugarte sea licenciado; AMRE, Legación del Perú en Francia, 1916b. 5-14-A, 1916, f. 103. C. Candamo, Comisión del general Benavides.

apoyar a la Cruz Roja, y subvencionado por el gobierno del Perú. Benavides fue condecorado con la Legión de Honor y asistió al desfile de la victoria.⁵⁷

El hospital estuvo ubicado en el n.º 8 de la avenida de Jena, donde ya funcionaba una ambulancia con ochenta camas. El 2 de abril de 1918 se llevó a cabo la ceremonia privada de la fundación del hospital, en presencia de miembros de la comunidad peruana y representantes de la asociación. El ya mencionado doctor Mac Nulty se hizo cargo de este hospital.⁵⁸

Nombrado como agregado militar en Francia, Urdanivia salió del Callao el 6 de agosto de 1914, en la misma nave en que lo hicieron los miembros de las misiones militar y naval francesa, y al llegar a su destino, visitó el frente en diversas oportunidades.⁵⁹

Al estallar la guerra, Figueroa y Angulo se encontraban haciendo prácticas profesionales en el ejército francés. El primero de ellos en el Regimiento de Infantería 144, y se desplazaron al frente con sus respectivas unidades. Ambos pidieron autorización al gobierno peruano para permanecer con sus compañeros de armas, pero el gobierno francés declinó ese ofrecimiento, indicando que solo podían servir en la Legión Extranjera. Ante esto, se dispuso su retorno al país en el *Urubamba*.⁶⁰

Jerónimo Murga Cisneros era teniente de artillería en julio de 1913 cuando viajó a Francia con licencia. Al estallar la guerra se incorporó como subteniente en la Legión Extranjera, luego pasó como teniente al 81.º Regimiento. En julio de 1916 fue ascendido a capitán, habiendo participado en las batallas de Artois, Verdún, Somme, L'Aisne y Champagne. Fue citado dos veces en la Orden del Día del Ejército y condecorado con la Legión de Honor y la Cruz de Guerra. Retornó al Perú en setiembre de 1917, con licencia del ejército francés, y fue ascendido por el gobierno

⁵⁷ “Un hospital franco-peruano en París”, *Varietades*, setiembre 21, 1918, 903. Véase J. Zárate y A. Ferreyros, *El mariscal Benavides, su vida y su obra* (Lima: Atlántida, 1976), 301-304. Lavalle, *El Perú y la Gran Guerra*, 282 y 439.

⁵⁸ AMRE, Legación del Perú en Francia, 1918a. 5-14-A, 1918, f. 80. C. Candamo, El comité franco-peruano ha conseguido local para instalar un hospital y 1918b. 5-14-A, 1918, f. 107. C. Candamo, El doctor Mc Nulty se ofrece a servir en el hospital. Legación del Perú en Francia. Garzón, “Amérique Latine”, *Le Figaro*, agosto 13, 1918, 3.

⁵⁹ “El vapor *Pachitea*”, *El Comercio*, agosto 6, 1914, 2. “Adjuntos militares visitando el campo de batalla del Marne”, *Varietades*, febrero 6, 1915, 1745. “Ca et la”, *Le Gaulois*, febrero 14, 1915, 2.

⁶⁰ Ferdinand Baudouin. *Historique de la guerre*. Part. 1, fasc. 1 (Niort: Th. Martin, 1914-1915), 47. AMRE, Legación del Perú en Francia, 1914a. 5-14-A, 1914, ff. 145-148. C. Candamo, Retorno de oficiales en misión en Francia; y 1914c. 5-14-A, 1914, ff. 156-157. C. Candamo, El gobierno francés no acepta el servicio de oficiales peruanos. “El 144 regimiento de infantería francesa”, *Varietades*, setiembre 5, 1914, 1175.

peruano a mayor, e inmediatamente después a teniente coronel. Continuó prestando servicios en el ejército francés hasta el final de la guerra.⁶¹

Naves peruanas en aguas francesas

Como ya se señaló, al inicio de la guerra el crucero acorazado peruano *Elías Aguirre*, ex *Dupuy de Lôme* se encontraba en el puerto de Lorient. Había sido adquirido en 1911, pero su zarpe hacia el Perú se postergó por diversos motivos y, tanto el estallido de la guerra como la situación política nacional, hicieron simplemente imposible pagar lo que se debía al gobierno francés. Por esa razón, se optó por cancelar el contrato de compra y en octubre de 1914 el buque fue devuelto, aunque no sin dificultades, pues se debía una suma considerable de dinero. Sus tripulantes, que inicialmente sumaban más de trecientos, recibieron órdenes de retornar al Perú en el vapor *Urubamba*.⁶² Entre ellos se encontraba el entonces teniente primero Tomás Pizarro Rojas, cuyas memorias, recientemente publicadas, relatan brevemente su visita a Viena, a donde arribó por tren el mismo día en que los restos del asesinado archiduque Francisco Fernando y su esposa, llegaban a la capital austriaca. Ascendido a capitán de corbeta en julio de 1915, Pizarro retornó a Francia en agosto de 1916 para contraer matrimonio con Sara Dávila Mesía, radicada en Burdeos, encontrándose en esa ocasión con el capitán de navío Pedro Guette, último jefe de la misión naval francesa en el Perú y comandante del crucero *Montcalm*.⁶³

Conclusiones

Esta investigación, que deberá ser continuada y mejorada en el futuro, ha permitido identificar a 42 nacidos en el Perú o de padres peruanos que combatieron por Francia, diecinueve de los cuales fallecieron en el curso de la guerra. A ellos hay que sumar otros seis que sirvieron en la sanidad del Ejército. De los catorce peruanos que

⁶¹ AMRE, Legación del Perú en Francia, 1917c. 5-14-A, 1917, f. 133. C. Candamo, Sobre autorización al capitán Murga para continuar sirviendo en el ejército francés y 1917e. 5-14-A, 1917, f. 147. C. Candamo, Se permite al mayor Murga aceptar despachos franceses. Congreso de la República, *Resolución legislativa* 2485, 1917a. “Pérou”, *Le Gaulois*, julio 22, 1913, 4. “Artillerie”, *Journal officiel de la République Française*, agosto 2, 1916, 6928. “Pour prendre rang du 17 août 1916”, *Journal officiel de la République Française*, setiembre 13, 1916, 8119. “Nuestros conocidos en la guerra”, *Variedades*, octubre 7, 1916, 1312. “Llegada del capitán Murga”, *Variedades*, setiembre 22, 1918, 999. “Agasajo a Murga”, *Variedades*, setiembre 29, 1918, 1024.

⁶² Cayo, *La República*, 903-915. AMRE, Legación del Perú en Francia, 1914d. 5-14-A, 1914, f. 164. C. Candamo, Fondos para el *Urubamba*; 1914e. 5-14-A, 1914, f. 170-171. C. Candamo, Fondos para el *Urubamba*; 1914f. 5-14-A, 1914, ff. 173-175. C. Candamo, Dificultades para el pago de proveedores para el *Urubamba*.

⁶³ Tomás Pizarro, *El resurgir de la Armada Peruana. Memorias del señor contralmirante don Tomás M. Pizarro Rojas, 1884-1971* (Lima: Instituto de Estudios Histórico-Marítimos del Perú, 2017), 126.

se enlistaron en la Legión Extranjera, solo se ha podido identificar a cinco de ellos, por lo que otros nueve deben ser añadidos a los 42 antes señalados. En su mayoría fueron de padres franceses, otros fueron de familias franco-peruanas, y un grupo más lo fue de padres peruanos.

Las motivaciones de los dos primeros grupos son relativamente fáciles de comprender, hayan sido estas el mismo tema de la nacionalidad o la vinculación emocional con la patria de sus padres. Las del tercer grupo son más sutiles, ya que no se encuentran en el ámbito de las obligaciones sino en lo emocional, con las múltiples variantes que pueden adoptar. No obstante, creo que lo esencial fue la percepción de defender una causa justa, a un país al que consideraban el modelo de la cultura y la civilización occidental, un país en el que muchos peruanos veían un ejemplo a seguir y que había pasado por dificultades similares a las nuestras. Pero, al margen de estas disquisiciones, todos y cada uno de ellos, y los que aún permanecen en el anonimato, merecen ser recordados.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Fuentes

Archivo del Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú

- Legación del Perú en Francia
- Consulado en París

Periódicos

- *El Comercio* (1914)
- *Le Figaro* (1914, 1918)
- *La Prensa* (1917)
- *Le Temps* (1914)
- *Le Gaulois* (1913, 1915)
- *Journal des Débats politiques et littéraires* (1916)
- *Variedades* (1914, 1916, 1917)

Bibliografía

Anónimo. *Historique du Régiment de Marche de la Légion Étrangère. 3er Régiment Étranger d'Infanterie*. Nancy-Paris-Strasbourg: Berger-Levrault, 1926.

Basadre, Jorge. *Historia de la República del Perú 1822-1933*. Lima: Editorial Universitaria, 1966.

Baudouin, Ferdinand. *Historique de la guerre*. Niort: Th. Martin, 1914-1915.

Bonfiglio, Giovanni. “Introducción al estudio de la inmigración europea en el Perú”. En *Primer seminario sobre poblaciones inmigrantes*, editado por A. Morimoto, 31-78. Lima: Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, 1987.

Borras, Gérard. “*Moi mon colon celle qu’je préfère...* Entre objetos musicales, imágenes y versos. Recepciones de la ‘conflagración europea’ en Lima”. En *La Gran Guerra en América Latina, una historia conectada*, coordinado por Olivier Compagnon, Camille Foulard, Guillemette Martin y María Inés Tato, 379-395. Ciudad de México: Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, 2018.

Bourlet, Michaël. “Les volontaires latino-américains dans l’armée française pendant la Première Guerre mondiale”. *Revue historique des armées* 255 (2009): 68-78. <https://doi.org/10.3917/rha.255.0068>

Bravo, Germán. “Actividades de algunos vapores alemanes en la costa del Perú, durante la Primera Guerra Mundial”. En *Homenaje al contralmirante Federico Salmón de la Jara. Marino y caballero ejemplar*, editado por H. López, A. Castañeda y E. Navarro, 239-252. Lima: Instituto de Estudios Histórico-Marítimos del Perú, 2007.

Cayo, Percy. *La República. 1906 a 1919*. Lima: Instituto de Estudios Histórico-Marítimos del Perú, 2009.

Ccasani, Miguel Ángel. “El Perú ante la Primera Guerra Mundial: las exportaciones de La Libertad de 1917 a 1922”. *Desde el Sur* 14, n° 2 (2022): 1-18.

Congreso de la República. *Resolución legislativa 2485. Concediendo permiso al capitán Murga para aceptar el despacho de igual clase en el ejército francés*. Octubre 8, 1917a.

Congreso de la República. *Resolución legislativa 2529. Reconocimiento de servicios del capitán de Sanidad doctor don Eudoro Aguilar Oliva*. Noviembre 15, 1917a.

Contreras, Carlos. “La Primera Guerra Mundial y la economía peruana, 1914-1925”. En *La Gran Guerra en América Latina, una historia conectada*, coordinado por Olivier Compagnon, Camille Foulard, Guillemette Martin y María Inés Tato, 171-201. Ciudad de México: Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, 2018.

Dagicour, Ombeline. “Repensando 14-18 en el Perú: guerra mundial, política y controversia territorial en el Pacífico”. En *La Gran Guerra en América Latina, una historia conectada*, coordinado por Olivier Compagnon, Camille Foulard, Guillemette Martin y María Inés Tato, 115-136. Ciudad de México: Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, 2018.

García Calderón, J. *Diario íntimo, 12 de setiembre, 1914-3 de mayo, 1916*. Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos, 1969.

Lavalle, Juan Bautista de. *El Perú y la Gran Guerra*. Lima: Imprenta Americana, 1919.

Ley 2492. *Ascenso a mayor y teniente coronel de Jerónimo Murga*. Octubre 19, 1917.

López, Héctor, ed. *El siglo XX en el Perú a través de El Comercio*. Lima: El Comercio, 1995.

Mathieu, Joseph. *Memoires d'un observateur en ballon, 1914-1918*. Gaban: Les Lilas, 1973.

Morales, Ernesto. "El hundimiento de la barca Lorton". *Revista de Marina* 97 (2004): 56-64.

——— "El Perú y la Primera Guerra Mundial: el hundimiento de la Lorton". *Derroteros de la Mar del Sur* 14 (2006): 107-124.

Novak, Fabián y Jorge Ortiz, eds. *El Perú y la Primera Guerra Mundial*. Lima: Fondo Editorial de la Pontificia Universidad Católica del Perú, 2014.

Ortiz, Jorge. "Peruanos en la guerra". *Pensamientos Conjunto* 2, n° 3 (2015): 81-96.

——— "El escuadrón de Spee y la guerra de corso alemana en el Pacífico americano". *Revista de Marina* 109, n° 3 (2016): 49-67.

——— "¿Por qué combatimos los seres humanos? Una aproximación a la sociología militar". *Revista de la Escuela Superior de Guerra Naval* (2016): 76-89.

——— "Comunidad peruana en Francia durante la segunda mitad del siglo XIX". *Historia y Cultura* 30 (2019): 209-234.

Pezet, Federico. "Perú y la Guerra". En *Historia de la Guerra del Mundo*. Vol. III, editado por F. H. Simonds, 287-306. Madrid: W. M. Jackson, 1917-1920.

Pizarro, Tomás. *El resurgir de la Armada Peruana. Memorias del señor contralmirante don Tomás M. Pizarro Rojas, 1884-1971*. Lima: Instituto de Estudios Histórico-Marítimos del Perú, 2017.

Rodríguez, Manuel. "Los voluntarios latinoamericanos en las trincheras de la Gran Guerra: el caso de los alistados en el ejército francés". En *La Gran Guerra en América Latina, una historia conectada*, coordinado por Olivier Compagnon, Camille Foulard, Guillemette Martin y María Inés Tato, 445-462. Ciudad de México: Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, 2018.

Sheldon-Duplaix, A. "What role for the French Navy during the War of the Pacific (1879-81)". *Derroteros de la Mar del Sur* 20-21 (2012-2013): 73-98.

Zárate, J. y Ferreyros, A. *El mariscal Benavides, su vida y su obra*. Lima: Atlántida, 1976.

Zlatar, J. *Bielovucic, pionero de la aeronáutica castrense*. Lima: Fuerza Aérea del Perú, 1990.